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Protokoll zur Hauptversammlung am 21. April 2023  
 
Beginn: 20:05 Uhr 
Ende: 22:30 Uhr 
Teilnehmer: 38 Mitglieder (s. Teilnehmerliste)  
Anlagen:  Teilnehmerlisten 
  Kassenbericht 
 Haushaltsplan 
 Berichte der Abteilungen 
 
Tagesordnung: 1.    Begrüßung durch den Vorstand 

2.    Gedenken der Verstorbenen 
3.    Protokoll der HV 2022 (war ausgelegt) 
4.    Bericht des Vorstands 
5.    Bericht der Abteilungen 
6.    Kassenbericht 
7.    Bericht der Kassenprüfer 
8.    Entlastung des Kassierers 
9.    Entlastung der Vorstandschaft 
10.    Haushaltsplan 
11.    Neuwahlen 
12.    Veranstaltungen 
13.    Verschiedenes 

 
  

1 Begrüßung 
 

Der Vorsitzende Michael Baudner eröffnet die diesjährige Hauptversammlung (HV) mit der 
Begrüßung der 38 stimmberechtigen Mitglieder und bedankt sich für ihr Kommen. Es wurde 
festgestellt, dass die Einladung incl., Tagesordnung fristgerecht erfolgte. Im Anschluss stellt 
H. Baudner die Tagesordnung vor. Außer einem Antrag von Vorstand und Ausschuss wurden 
keine weiteren Anträge eingereicht.  

2 Gedenken der Verstorbenen 
 
H. Baudner bittet um eine Gedenkminute für die verstorbenen, langjährigen Mitglieder, Manf-
red Blessing, Hans-Georg („Schorsch“) Gutbrodt, Christine Baudner und Lotte Meissnest. 

3 Protokoll der HV 2022 (war ausgelegt) 

4 Bericht des Vorstands 
 

4.1 Mitgliederzahlen 
Michael Baudner zeigt die Entwicklungen der aktuellen Mitgliederzahlen. Deutliche Steige-
rungen gab es in den Altersgruppen von 0 -20 Jahren. Einen signifikanten Rückgang gab es 
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in der Altersgruppe zwischen 51 – 60 Jahren. Aktuell zählt unser Verein 568 Mitglieder, im 
Vorjahr waren es 580 Mitglieder.  
 

4.2 Vereinsentwicklung 
Im Projekt Vereinsentwicklung wurde im vergangenen Jahr zusammen mit dem Schwäbi-
schen Turnerbund (STB) ein Maßnahmenplan entwickelt, in dem die Ziele für 2023 und für 
die Folgejahre dokumentiert sind. 
Ziele für 2023 sind: 
- die neu gestaltete Homepage ist bereits aktiv und wird von H. Baudner vorgestellt.  
- das Sponsoringkonzept ist zu 90% erstellt. Entwickelt wurde eine Infomappe, in der wir auf-
zeigen, welche Präsentationsmöglichkeiten wir den Sponsoren anbieten können. 
- Konzept für GYMWELT erstellen 
- Bedarfsermittlung für neue Sportangebote und Übungsleiter 
- Konzept einer Geschäftsstelle erarbeiten 
 

4.3 Jugendfußball 
Die aktuelle Spielgemeinschaft (SGM) Albershausen – Sparwiesen läuft zum Ende der Sai-
son aus.  Durch verschiedene Schwierigkeiten und unterschiedliche Auffassungen der bei-
den Vereine war eine weitere Zusammenarbeit nicht möglich. Der Trainings- und Spielbe-
trieb läuft bis zum Saisonende normal weiter. 
Nach Abstimmung mit der Abteilung Jugendfußball und der Vereinsleitung kam man überein, 
dass der TSV Sparwiesen für ein komplettes Angebot im Jugendfußball wieder eine neue 
Spielgemeinschaft mit einem anderen Verein benötigt. Es gab im Vorfeld bereits erste Ab-
stimmungen mit dem SC Uhingen. Auch beim SC Uhingen wurde aus dem gleichen Grunde 
gerade nach einem Partner geschaut. Nach ersten Gesprächen wurde von beiden Vereinen 
eine Absichtserklärung für eine neue Spielgemeinschaft unterzeichnet. Beim TSV und SC 
sind jeweils ca. 85 -100 Kinder aktiv. Aktuell wird eine gemeinsame Kooperationsvereinba-
rung für die neue SGM erstellt. Start der neuen SGM ist der Saisonbeginn 2023/2024. Ziel 
beider Vereine ist eine langjährige Zusammenarbeit. 

5 Bericht der Abteilungen 
 

5.1 Damengymnastik 1 
Hannelore Hoffmann berichtet, dass vor 50 Jahren die Abteilung gegründet wurde und im-
mer noch Frauen aus dem Gründungsjahr am Sport teilnehmen. 20 Frauen treffen sich mitt-
wochs um 19:30 Uhr, um sich fit zu halten.  
Verschiedene gesellige Unternehmungen, wie wandern, Spieleabende oder Salate essen 
sorgen für den guten Zusammenhalt der Gruppe. Mit unserem Arbeitsdienst beim Vatertags-
hock und Kinderfest konnten wir dem TSV helfen. 
 

5.2 Frauensport 2 
Marion Bauer informiert, dass sich mittwochs um 20:30 Uhr bis zu 18 Frauen zum Fitness-
programm treffen, welches abwechselnd von Ingeborg, Marianne, Petra, Regina und Sabine 
vorbereitet wird. Dabei kommen Sportgeräte wie, Steppbretter, Flexistäbe, Hanteln,  
Therabänder etc. zum Einsatz. Am 18. Januar 23 wurde Ingeborg wieder zur Abteilungsleite-
rin und Regina zu ihrer Stellvertreterin gewählt.  
Arbeitsdienste wurden beim Vatertagshock, Kinderfest und Kinderfasching geleistet. Außer-
halb des Sports trifft man sich zu gemeinsamen Unternehmungen, wandern, walken, Essen 
gehen etc., Ideen gibt es genug. Leider musste die Gruppe kurz vor Weihnachten von „ihrem 
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Schorsch) Abschied nehmen. Schorsch hat die Gruppe oft mit einer wunderbar gedeckten 
Kaffeetafel, z. B. nach einer Wanderung, überrascht. DANKE Schorsch!! 
Die Gruppe wirbt um neue sportinteressierte Mitglieder und lädt zu einer Schnupperstunde 
ein. 
 

5.3 Jugendfußball 
Hagen Keck berichtet, dass die Planungen der neuen SGM mit dem SC Uhingen im Gange 
sind und die Gespräche vielversprechend sind.  
Ziel ist es alle, Jugendmannschaften von Bambini bis A-Jugend in der neuen Saison zu stel-
len.   
 

5.4 Fußball Aktive 
Uwe Öhrlich betont, wie wichtig es für einen Verein ist, gute Jugendmannschaften zu haben. 
Er wünscht der Fußballjugend in der neuen SGM viel Glück und Erfolg. 
 
Uwe berichtet, dass die aktuelle Situation der aktiven Spieler nicht optimal ist. 
Positiv ist, dass wir viele gute Spieler haben. Negativ sind die Platzverhältnisse in Sparwie-
sen. Auf dem Platz kann seit 6 Monaten nicht mehr trainiert und gespielt werden. Heimspiele 
finden in Uhingen statt. Somit sind alle Heimspiele Auswärtsspiele. Zudem muss das ge-
samte Sportequipment und auch die Getränke- und Essensversorgung ständig hin und her 
transportiert werden. Das ist ein enormer Zeit- und Arbeitsaufwand. Zudem kommen weniger 
Zuschauer. Der Rasenplatz in Sparwiesen konnte nicht bespielt werden, da der Rasen im-
mer wieder zu nass war (Staunässe) und das Wasser nicht abfließen kann. Es gab mehrere 
Begehungen durch die verantwortlichen Personen der Stadt Uhingen, Die Ursache(n) für die 
Staunässe ist leider nicht 100%ig klar: Benutzung (war aber nur sehr gering), Oberflächen-
versiegelung bedingt durch den Wechsel des Düngers, Verstopfung der Drainage und/oder 
andere Gründe. Der TSV bemüht sich nun einen gemeinsamen Vororttermin mit der Stadt 
Uhingen und der Fa.Kutter zu bekommen. Es sollen dringend die Maßnahmen zur Verbesse-
rung des Platzes und für eine normalen Benutzung erreicht werden.  
 
Der nächste Punkt, betrifft die Orga-Struktur innerhalb der Abteilung der Fußball-Aktiven. 
Uwe ist heute Trainer, Abteilungsleiter und Manager in einer Person. Das ist dauerhaft nicht 
machbar. Es fehlen aktiv besetzte Ehrenämter für alle möglichen Aufgaben.  
 
Dritter Punkt: Die Benutzung der Uhinger Sportplätze bereitet folgende Probleme: 

- Der TSV bekommt keinen Schlüssel für den Sportplatz  
- Es ist kein Lagerplatz für das Sportequipment vorhanden. 
- Fixe, ganz starre Trainingszeiten, Hausmeister schließt konsequent den Platz ab. 

All diese Punkte beeinflussen auch die Einstellung einer Mannschaft im negativen Sinn. 
 
Michael Baudner bittet darum, ihm die organisatorischen Probleme mit der Stadt, welche 
nicht auf dem normalen Wege geklärt werden kann, umgehend zu berichten. Er wird auf die 
Stadt zugehen und versuchen entsprechend Lösungen für diese Probleme zu erwirken.  
 

5.5 Jedermänner 
Wolfgang Lehmann berichtet, dass sich die Seniorengruppe (ca. 10 – 15 Männer ab 60) 
dienstags von 18:30 – 20:00 zur Gymnastik trifft. In der letzten halben Stunde steht ein Vol-
leyballspiel auf dem Programm. Danach klingt der Abend in der Vereinsgaststätte gemütlich 
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aus. Während der Ferien trifft man sich zu Wanderungen mit Einkehr. Es gibt weiterhin kei-
nen separaten Abteilungsleiter der Jedermänner. 
 

5.6 Jugendturnen 
Patrizia Loser ist seit diesem Jahr neue Abteilungsleiterin des Kinderturnens. Der Vorstand 
dankt ihr herzlich für ihr Engagement. 
Aktuell gibt es zwei Kindergruppen mit insgesamt 50 Kindern.  
Die Gruppe von 1-4 Jahren sind die Turnmäuse. Die zweite Gruppe bilden die Turnzwerge 
im Alter von 4-6 Jahren. 
Fünf engagierte Übungsleiterinnen (ÜL) bringen wöchentlich ihr Herzblut mit tollen Ideen, 
Aufbauten, Tänzen und Spielen ein. Belohnt werden die ÜL durch die unheimliche Freude 
der Kinder beim Turnen. 
Patrizia stellt auch kritisch die Frage, welche Angebote gibt es für die Kinder nach dem 6. Le-
bensjahr im Verein? Aktuell kann der TSV nur Fußball und Tennis anbieten. Wünschenswert 
wären zusätzliche Angebote. Dafür werden Ideen aber auch Leute benötigt, die die neuen 
Angebote umsetzen. 
Wer hier unterstützen möchte, kann sich gerne an den Patrizia wenden. Die Kontaktdaten 
sind auf unserer Homepage hinterlegt. 
 

5.7 Tennis 
Manuele Hohl berichtet über die Abteilungssitzung am 03.03.2023. 
Mitgliederstand zum 01.01.2023:   76 Mitglieder. 
Manuela wurde für weitere 2 Jahre als Abteilungsleiterin gewählt. 
Die Sportwartin und der technische Leiter haben ihre Ämter aufgegeben. Ein Ersatz wurde 
nicht gefunden. Auch hier ist der Mangel ein Freiwilligen für die Ehrenämter für die Zukunft 
kritisch.  
Eröffnungshock ist am 06.05.2023.  
Folgende Mannschaften sind gemeldet: U15 Kids, Damen 1, Hobby-Damen-Doppel 
Leider gibt es keine Herrenmannschaft mehr. 
Der Spielbetrieb beginnt Mitte Mai. 
     

5.8 Tischtennis 
Klaus Walter wurde im Januar 22 von seinen Abteilungsmitgliedern für weitere 2 Jahre als 
Abteilungsleiter gewählt. Die Abteilung besteht aktuell aus 12 aktiven Spielern. Trainiert wird 
immer donnerstags von 19:30 – 21:30 Uhr. Zum Training erscheinen im Schnitt 10 Spieler. 
Im März 2022 konnte die TSV-Mannschaft die Meisterschaft in der Herren Kreisliga C errin-
gen. Der TSV gewann das Auswärtsspiel gegen die 2. Mannschaft von Bezgenriet mit 9:7.  
Ein großartiger Erfolg für die TSV-Spieler und den TSV. 
Gesellige Unternehmen waren eine Wanderung und ein Ausflug nach Sigmaringen. In der 
aktuellen Saison sind eine Herren- und eine Seniorenmannschaft gemeldet. 
 

5.9 Zumba 
Stefanie Quaranta ist unsere Ansprechpartnerin zu den Kursen Zumba.  
Von August 22 bis März 23 wurde unsere Zumba Trainerin Tamara Palillo durch die Zumba 
Trainerin Verena Küfner vertreten. 
Zumba Party am 01. April 23 mit ca. 65 Teilnehmerinnen; war ein tolles Event und wir konn-
ten neue Teilnehmerinnen gewinnen. 
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Neue Kurse finden montags (22 Teilnehmerinnen) und Donnerstags (21 Teilnehmerinnen) 
statt. In jeder Stunde gibt es neue Übungen und Tänze. 
Geplant ist ab Mitte Juni ein Kurs "Zumba for Kids " mit Verena Küfner 
Dto. auch im Sommerferienprogramm am 01.08.23 "Zumba for Kids". 

6 Kassenbericht 
Jonas Berga stellt den Kassenberichtsabschluss für den Gesamtverein (inkl. Tennisabtei-
lung) von 2022 vor und erklärt detailliert die Positionen der Einnahmen und Ausgaben. Auch 
über unsere Kontostände informiert Jonas. Einerseits sind die Einnahmen an Spenden und 
Zuschüssen gestiegen, andererseits sind die Ausgaben für den Sportbetrieb auch gestiegen. 
Untern Strich konnte ein positives Ergebnis erzielt werden.  

7 Entlastung Kassierer 
Die Kassenprüfer Heidi Nader und Hans-Rüdiger Kentschke haben die Kassenprüfung am 
18.04.2023 vorgenommen. Sie konnten an der Mitgliederversammlung nicht teilnehmen und 
haben ihr Ergebnis schriftlich erklärt. Das Vorlesen der Erklärung hat Jochen Leutze vorge-
nommen. Die beiden Kassenprüfer haben alle Belege und Rechnungen geprüft und es gab 
keinerlei Beanstandung der Kassenführung. Deshalb wird eine Entlastung des Kassierers 
Jonas Berga vorgeschlagen. 

8 Entlastung des Kassierers 
Michael Baudner bittet um Entlastung des Kassierers H. Berga. Die Entlastung erfolgt ein-
stimmig mit 37 Ja-Stimmen und einer Entlastung.  

9 Entlastung Vorstandschaft 
Jochen Leutze bittet die anwesenden Mitglieder um die Entlastung der Vorstandschaft en 
bloc. Die Vorstandschaft wurde mit 31-Ja-Stimmen und 7 Enthaltungen entlastet. 

10 Haushaltsplan 2023 
Jonas Berga stellt ausführlich den Haushaltsplan für 2023 vor. Er erklärt jede einzelne Posi-
tion. Wie schon in den vergangenen Jahren beschrieben, ist unser erklärtes Ziel bei den Fi-
nanzen, die Trennung des sportlichen und wirtschaftlichen Teils. Wir sind zurzeit auf einem 
guten Weg bei der Erreichung des Ziels. 
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Antrag des Vorstandes die Mitgliedsbeiträge an 2024 zu erhöhen 
Michael Baudner zeigt auf, dass sich im Haushaltsplan 2023 die Zuflüsse und Abflüsse des 
sportlichen Bereichs gerade decken und ein Spielraum vorhanden ist. Zudem müssen wir 
davon ausgehen, dass unsere Kosten inflationsbedingt im nächsten Jahr für den Sportbe-
trieb weiter steigen. Deshalb schlägt der Vorstand und die Ausschussmitglieder eine mode-
rate Beitragserhöhung ab dem 01.01.2024 wie folgt vor.  
 

Rubrik aktueller Beitrag 
gültig seit 
01.01.2022 

Vorschlag Erhö-
hung  

Antrag für Betrag 
ab 01.01.2024 

Kinder und Jugend-
liche unter 18 

48 € + 7 € 55 € 

Erwachsene 80 € + 5 € 85 € 

Ehepaare 115 € + 5 € 120 € 

Familienbeitrag incl. 
aller Kinder 

130 € + 5 € 135 € 

Azubi / Schüler / 
Studenten 

50 € + 5 € 55 € 

Rentner 58 € + 2 € 60 € 

 
Diskussionsfragen: 

• Reicht eine moderate Beitragserhöhung aus? Der Vorstand geht zunächst davon 
aus. Künftig werden die Beiträge kontinuierlich überprüft und ggf. angepasst. 

• Weshalb werden die Beiträge für Kinder, Jugendliche, stärker erhöht als bei den an-
deren Mitgliedern? Im Vergleich mit anderen Vereinen sind wir bei dieser Mitglieds-
gruppe günstig. In Bezug auf die neue SGM mit Uhingen möchten wir die Beiträge 
angleichen. 

• Weshalb werden durch die Einnahmen aus den Arbeitsdiensten keine Sportgeräte 
beschafft? Eine pauschale Anschaffung von Sportgeräten wird jedoch nicht durchge-
führt. Die Filseckhalle wird mit den Gerätschaften an den TSV vermietet. Für die Be-
schaffung zusätzlich Ausrüstungsgegenstände für den Sportbetrieb müssen von den 
Abteilungsleiter*innen immer ein Antrag an den Vorstand gestellt werden. Die Vor-
standschaft stimmt dann darüber ab und informiert entsprechend. 

• Weshalb gab es im MTB keine separate Info zur Beitragserhöhung? Die Beitragser-
höhung ist ein Antrag durch den Ausschuss im Rahmen der veröffentlichten Agenda 
mit dem Tagungspunkt Haushaltsplan 2023. Somit war leider keine separate Info er-
folgt. Wenn wieder eine Änderung der Mitgliedsbeiträge beantragt wird, dann wird 
dieser Antrag künftig als separater Agenda Punkt veröffentlicht werden.  

 
Nach Abschluss der Diskussionen erfolgte durch alle Anwesenden eine Abstimmung über 
den Antrag zur Anpassung der Mitgliedsbeiträge wie oben beschrieben. Für die Beitragser-
höhung stimmten 30 Mitglieder, 8 Mitglieder enthielten sich, es gab keine Gegenstimmen. 
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11 Neuwahlen 
Bis auf das Amt des Kassierers müssen alle Vorstandsposten neu gewählt werden. Die 
Frage in die Runde der anwesenden Mitglieder, ob jemand bereit ist, ein Ehrenamt im Vor-
stand zu übernehmen, blieb unbeantwortet.  
 
Gewählt wurden; 
Die Kassenprüfer Heidi Nader und Hans-Rüdiger Kentschke stellen sich zur Wiederwahl. 
Sie werden von den Mitgliedern für ein weiters Jahr einstimmig gewählt. 
 
Der Beisitzer Klaus Walter hat sich bereit erklärt das Amt für ein weiters Jahr auszuüben. 
Er wird von den Mitgliedern für ein weiters Jahr einstimmig gewählt. 
 
Der Beisitzer Phillip Köhlnhofer hat sich bereit erklärt das Amt für zwei weitere Jahre auszu-
üben. Er wird von den Mitgliedern einstimmig gewählt. 
 
Elfriede Kümmerle hat sich bereit erklärt für ein weiteres Jahr das Amt der Seniorenwartin 
auszuüben. Sie wird von den Mitgliedern für ein weiters Jahr einstimmig gewählt. 
 
Andreas Säufferer hat sich bereit erklärt sein Amt des Wirtschaftsführers für weitere 2 Jahre 
auszuüben. Er wird von den Mitgliedern einstimmig gewählt. 
 
Wolfgang Lehmann hat sich bereit erklärt sein Amt des Schriftführers und Pressewart für 
weitere 2 Jahre auszuüben. Er wird von den Mitgliedern einstimmig gewählt. 
 
Als stellvertretende Vorsitzende stellt sich Stefanie Quaranta für eine weiteres Jahr zur Ver-
fügung. Sie wird einstimmig von den Mitgliedern für ein weiteres Jahr gewählt. 
 
Auch Michael Baudner hat sich bereit erklärt sein Amt für weitere 2 Jahre auszuüben. Er wird 
einstimmig von den Mitgliedern zum ersten Vorsitzenden gewählt. 

12 Veranstaltungen 
-  1. Mai-Hock bei Herzberg und am Sportplatz. TSV unterstützt bei Auf- und Abbau 
-  18.05. Vatertagshock bei Herzberg und am Sportplatz. TSV unterstützt bei Auf- und Abbau 
-  21.10. Vereinsfest in der Filseckhalle. Gewünscht sind Darbietungen und Beiträge der ein-
zelnen Abteilungen. Die machen den Reiz einer solchen Veranstaltung aus. 

13 Verschiedenes 
Warum wird der Informationskasten an der Holbeinstrasse für den TSV nicht mehr genutzt?  
 
Der Informationskasten ist leergeräumt worden, da die darin befindlichen Informationen und 
Aushänge in der Regel völlig überaltert waren. Ergänzung: aufgrund von Feuchtigkeit waren 
die Papieraushänge nach kurzer Zeit sowieso nicht mehr lesbar. Da sich zudem niemand fin-
det, der sich um Informationskasten kümmern möchte wurde vom Vorstand beschlossen, 
dass auf beiden Seiten ein großes Schild mit dem Vereinslogo und Internetseite angebracht 
wird. Vorschlag hierzu: zusätzlich einen QR-Code für die Homepage mit auf die Tafel dru-
cken. 
 
Vorschlag für neue Kurse anbieten, z. B. Yoga oder Pilates. 
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Es muss jedoch geklärt werden, wer diese Kurse anbieten könnte und wann sie stattfinden 
können. Der Vorstand wird den Vorschlag prüfen.  
 
 
 

Sparwiesen, 27. April 2023 
Protokoll: Wolfgang Lehmann 
 
 
 
 
 
_____________________________________ 
Bestätigt durch den 1. Vorstand Michael Baudner 


